

## BAB III

### METODE PENELITIAN

#### A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Pendekatan yang dilakukan dalam penelitian kali ini adalah kualitatif, kualitatif biasa disebut sebagai pendekatan humanistik karena berkaitan dengan cara pandang, cara hidup dan selera yang dimiliki oleh masyarakat sesuai dengan masalah yang ada dan data yang perlu dikumpulkan. Secara detail pendekatan kualitatif adalah proses penyelidikan guna masalah sosial dan dideskripsikan dengan kata-kata melalui sejumlah metode yang digunakan guna mengumpulkan data yang diperlukan untuk masalah yang terjadi.<sup>49</sup>

Penelitian kualitatif menggunakan pengumpulan data secara alamiah, dilakukan dengan cara wawancara dan observasi atau pengamatan tentang perasaan, cara pandang, perilaku seseorang ataupun kelompok. Yang bertujuan untuk memahami suatu fenomena yang ada dengan jujur tanpa mengubah data apapun. Menurut Moleong, penelitian kualitatif adalah penelitian yang bermaksud untuk memahami fenomena tentang apa yang dipahami oleh subyek penelitian, misalnya perilaku, persepsi, motivasi, tindakan, secara holistik dan dengan cara deskripsi dalam bentuk kata-kata dan bahasa, pada suatu konteks khusus yang alamiah dan dengan memanfaatkan berbagai metode ilmiah.<sup>50</sup>

Pendekatan yang digunakan adalah jenis pendekatan fenomenologi, yang merupakan jenis pendekatan yang berasal dari filosof dan psikologi. Pendekatan jenis fenomenologi adalah jenis pendekatan yang menggunakan pengalaman manusia terhadap fenomena tertentu dan mengakaji sejumlah subjek yang sudah lama dalam hal tersebut.<sup>51</sup>

Fenomenologi berupaya mengungkapkan jati dirinya sendiri secara sadar dengan “pertanyaan pancingan” dengan membiarkan individu menceritakan sebuah pengalaman terhadap suatu peristiwa, tujuannya

---

<sup>49</sup> Samsu, *Metode Penelitian (Teori Dan Aplikasi Penelitian Kualitatif, Kuantitatif, Mixed Methods, Serta Research Development)* (Jambi: Pusaka, 2017). 85.

<sup>50</sup> Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2010). 6

<sup>51</sup> Samsu, *Metode Penelitian (Teori Dan Aplikasi Penelitian Kualitatif, Kuantitatif)*.72

adalah untuk mennggali kesadaran individu terhadap peristiwa yang ada.<sup>52</sup>

## B. Setting Penelitian

Dalam penelitian ini, penulis melakukan penelitian di Pondok pesantren *istighfar* yang beralamatkan di jl. Purwosari Perbalan Gg. 1 No. 755 “D” Kota Semarang, didirikan pada awal Januari 2005 di atas tanah seluas 225 M2 oleh Gus Tanto beserta pengurus pondok yang lain

## C. Subyek Penelitian

Subyek dari penelitian ini adalah satu kyai pondok dan dua santri yang nantinya akan menjadi bahan atau data yang akan menjadi dasar penelitian. Santri bisa diajak komunikatif atau wawancara dan kondisinya sudah terlepas dari pengaruh alkohol.

## D. Sumber Data

Sumber Data adalah semua keterangan seseorang yang dijadikan informan maupun yang berasal dari dokumen, dokumen baik dalam bentuk statistik atau dalam bentuk lainnya guna keperluan penelitian dimaksud.<sup>53</sup> Dalam pengumpulan data penelitian ini penulis menggunakan sumber data meliputi data primer dan sekunder.

1. Sumber Data Primer Sumber data primer adalah sumber data yang dapat memberikan data penelitian secara langsung. Dalam hal ini, yang digunakan sebagai sumber data primer adalah ustad dan santri Pondok Pesantren Istiqhfar Tombo Ati Semarang.
2. Sumber data sekunder, sumber sekunder adalah data yang diperoleh dari pihak lain, tidak langsung diperoleh oleh peneliti dari subjek penelitiannya.<sup>54</sup> Dalam hal ini yang digunakan sebagai sumber data sekunder adalah buku-buku. Sumber data sekunder biasanya berwujud data dokumentasi atau data laporan yang telah tersedia. Data sekunder ini sebagai data pelengkap dari data primer.

---

<sup>52</sup> O. Harbiansyah, “Pendekatan Fenomenologi: Pengantar Praktik Penelitian Dalam Ilmu Sosial Dan Komunikasi,” *Mediator* 9 (2008). 170.

<sup>53</sup> Joko Subagyo, *Metode Penelitian Dalam Teori Dan Praktik* (jakarta: Rinneka Cipta, 1991). 87

<sup>54</sup> Syaifuddin Azwar, *Metodologi Penelitian* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1998). 91

## E. Teknik Pengumpulan data

Teknik Pengumpulan Data Untuk melakukan *Field Research* atau penelitian lapangan peneliti melakukan langkah-langkah sebagai berikut:

1. Observasi adalah pengamatan dan pencatatan secara sistematis terhadap gejala yang tampak pada obyek penelitian. Observasi yang penulis lakukan ialah observasi secara langsung (*Participant Observation*) yaitu peneliti mengamati dan ikut ambil bagian secara langsung dalam situasi yang diteliti.<sup>55</sup> Peneliti mengobservasi kegiatan-kegiatan yang dilaksanakan dipondok dan berbagai ibadah yang digunakan di pondok *Istighfar Tombo Ati Semarang*.
2. Wawancara atau interview adalah percakapan dengan maksud tertentu yang dilakukan oleh dua pihak, yaitu pewawancara mengajukan pertanyaan dan yang diwawancarai memberikan jawaban atas pertanyaan yang diberikan kepadanya. Metode yang digunakan penulis untuk memperoleh data melalui wawancara secara langsung.
3. Metode dokumentasi adalah mencari data mengenai hal-hal atau variabel berupa transkrip buku, foto, jadwal kegiatan, visi misi dan sebagainya. Dokumentasi yang digunakan untuk memperoleh data data dan fasilitas, kegiatan serta dokumen lain yang ada di Pondok *Istiqhfar Tombo Ati Semarang* yang erat kaitannya dengan proses penelitian.

## F. Teknik analisis data

Analisis data dalam penelitian ini menggunakan metode analisis deskriptif kualitatif. Analisis deskriptif kualitatif bertujuan menggambarkan secara sistematis fakta dan karakteristik bidang-bidang tertentu, secara faktual dan cermat dengan menggambarkan keadaan atau struktur fenomena. Peneliti mendeskripsikan data yang telah diperoleh dari hasil observasi, wawancara serta dokumentasi. Dalam penelitian kualitatif, penelitiannya berasal dari antropologi, sosiologi, humaniora dan evaluasi.<sup>56</sup>

Data bisa bersifat sebagai lisan, tulisan, elektronik ataupun cetakan. Jika berupa lisan dan elektronik biasanya diubah menjadi transkrip teks tulisan atau dokumen yang lalu akan diolah menjadi

---

<sup>55</sup> Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*. 86

<sup>56</sup> John Creswell, *Research Design : Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches* (United State of American: Sage, 2018). 12

sebuah data sebagai penunjang validasi. Analisis data kualitatif mengupas komunikasi dengan mendalam secara mendalam dengan tujuan mengklasifikasikan teks yang berjumlah yang besar menjadi teks berjumlah kecil dengan mengungkap kategori yang serupa.<sup>57</sup>

Kata-kata yang dikumpulkan dan analisis didasarkan pada pengamatan, wawancara, dokumen. Kegiatan pengumpulan data ini biasanya dilakukan dalam jarak dekat dengan pengaturan untuk jangka waktu yang lama. Data seperti itu biasanya tidak langsung dapat diakses untuk analisis tetapi memerlukan sejenis pemrosesan: catatan lapangan mentah perlu diperluas dan diketik, rekaman audio perlu disalin dan dikoreksi, serta foto-foto perlu didokumentasikan dan dianalisis.<sup>58</sup>



---

<sup>57</sup> A. Supartiknya, *Metodologi Penelitian Kuantitatif Dan Kualitatif Dalam Psikologi* (Yogyakarta: Univ. Satna Dharma, 2015). 123.

<sup>58</sup> Matthew B. Miley etc, *Qualitative Data Analysis a Methods Sourcebook edition 3*, ( USA :SAGE , 2014), 13.